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На Всемирной студенческой универсиаде, 
которая прошла в Белграде, студент четвер
того курса института физической культуры 
Максим Ганихин стал бронзовым призером 
в плавании на дистанции 100 и 200 метров 
баттерфляем. Браво, Максим!

Список магистерских программ, реализуемых 
по очной форме обучения 

в Тюменском государственном университете

БИОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

Биология (Физиология человека и животных; Зоология и ихтиология; 
Ботаника и биотехнология растений; Генетика и селекция)

ИНСТИТУТ ГОСУДАРСТВА И ПРАВА
Юриспруденция (Административное, финансовое право)
Юриспруденция (Гражданское право, семейное право, между

народное частное право)
Юриспруденция (Конституциональное право, муниципаль

ное право)
Юриспруденция (Теория и история государства, история пра

вовых учений)
Юриспруденция (Уголовный процесс, криминалистика и судеб

ная экспертиза, теория оперативно-розыскной деятельности)

ИНСТИТУТ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ

Физическая культура (Естественно-научные проблемы физи
ческой культуры и спорта)

Физическая культура (Информационные технологии в физи
ческой культуре и спорте)

Физическая культура (Менеджмент и экономика в сфере фи
зической культуры и спорта)

Физическая культура (Психолого-педагогические проблемы 
физической культуры и спорта)

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИНСТИТУТ 
ФИНАНСОВ, УПРАВЛЕНИЯ И БИЗНЕСА

Менеджмент (Маркетинг)
Менеджмент (Международный бизнес)
Менеджмент (Общий и стратегический менеджмент)
Менеджмент (Управление человеческими ресурсами)
Менеджмент (Финансовый менеджмент)
Экономика (Институциональная экономика и экономическая 

политика)
Экономика (Региональная экономика)
Экономика (Экономика фирмы и отраслевых рынков)
Экономика (Экономическая и социальная политика)
Экономика (Экономическая теория и финансово-кредитные I 

взаимоотношения)

ХИМИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

Химия (Органические реакции в многофазных системах)
Химия (Физико-химический анализ природных и технических 

систем в макро- и наносостояниях)
Химия (Химия нефти и экологическая безопасность)
Химия (Химия фторидных сульфидных соединений металлов 

в макро-, мезо- и наносостояниях)

ЭКОЛОГО-ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ

Экология и природопользование (Геоэкологические основы \ < 
тойчивого водопользования)

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ 
И ПОЛИТИЧЕСКИХ НАУК

История (История Средних веков)
История (Отечественная история)
История (Социально-политические институты и общественная 

мысль Нового и Новейшего времени)
Международные отношения (Мировая политика)

Подробное I и о магне гратуре I юме н< к..... госуниверснтета читайте на стр. 4-7
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В университете очень хотят учиться 
более 11 тысяч человек

(ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ. фото автора

Ректор ТюмГУ профессор 
Г.Н.ЧЕБОТАРЕВ провел пресс- 
конференцию для журналистов, ко
торая была посвящена нескольким 
темам. Главное, конечно, приемная 
кампания в университет.

Однако в своем вступительном 
слове ректор стал говорить прежде 
всего о том, чем озабочено руководс
тво университета. А это, несмотря на 
всемирный кризис, совсем не финан
совая проблема. Университет собира
ется принимать программу развития 
вуза на период до 2020 года. Она 
будет иметь, конечно, экологичес
кую направленность. Именно с этой 
темой ТюмГУ выиграл несколько лет 
тому назад многомиллионный грант 
Министерства образования и науки. 
Благодаря этим деньгам университет 
оснастил свои классы и лаборатории 
самым современным оборудованием, 
которое позволит вузу в дальнейшем 
вести самые смелые научные иссле
дования. А университет собирается 
развиваться как классический иссле
довательский вуз. Ректор сообщил, 
что уже подписано немало договоров с 
известными тюменскими предприяти
ями и организациями на совместную

Тюменцы на Косовом поле
НИНА ГОРЯНСКАЯ 

из Сербии (Косово)

Делегация Тюменского госу
дарственного университета посетила 
Республику Сербию, край Косово. 
Поводом для поездки послужило 
празднование дня рождения При
штинского университета, временно 
находящегося в городе Косовская 
Митровица, а также 620-летия Ко
совской битвы.

На празднике присутствовали 
представители сербской православ
ной церкви, министры культуры и об
разования, ректоры государственных 
университетов из Белграда, Крагу- 
евца, Ниша, Нового Сада, Нового 

Геннадий Чеботарев с ректорами вузов Сербии. Фото на память

реализацию экологических проектов. 
Такой договор есть у ТюмГУ с «Сиб- 
НАЦем», с заводом «Газтурбосер- 
вис» и другими. В рамках реализации 
этих договоренностей университет 
будет развивать свои естественно-на
учные специальности.

Переходя к теме приемной кам
пании в вуз, ректор процитировал 
недавнее выступление президента... 
Соединенных Штатов Америки 
Барака Обамы, который сказал, что 
к 2020 году США станут одной из 
самых образованных наций в мире. 
Во всяком случае, по количеству 
граждан, получивших высшее об
разование, Америка оставит позади 
все страны мира. Впоследствии, от
вечая на вопрос журналиста про то, 
что нынче больше востребованы ра
бочие специальности, ректор рас
сказал о своей экскурсии на завод 
«Газтурбосервис», где он общался с 
рабочими, выпускниками тюменских 
вузов. Вот такая история с дипломами. 
Они очень востребованы на реальном 
производстве. И ТюмГУ продолжит 
готовить таких высококвалифициро
ванных специалистов.

А новость номер один для абиту
риентов в этом сезоне заключается 
в том, что руководство университе
та приняло решение не повышать 
цены за обучение. Точнее ситуа
ция выглядит следующим образом. 
В конце прошлого года ученый совет 
университета принял решение о повы
шении цен за обучение. И как сказал 
ректор журналистам, «мы тогда не 
знали, что ситуация с кризисом только 
усложнится. Поэтому, понимая свою 
социальную ответственность перед 
обществом, мы приняли решение в 
нынешней приемной кампании вер
нуться к ценам 2008 года». Таким 
образом по многим специальностям 
стоимость обучения снизилась весьма 
ощутимо. Хотя на ряде направлений 
она остается высокой. Это касает
ся самых дорогих специальностей,

Пазара, Бани-Луки (Республика 
Сербская), профессора и студенты. 
Ректор ТюмГУ Геннадий Чеботарев, 
декан филологического факультета 
Елена Эртнер и переводчик Нина 
Кармацких были приглашены в ка
честве особых гостей.

Приштинский университет, вре
менно находящийся в городе Косов
ская Митровица, носит такое длинное 
название уже десять лет, с тех пор, 
как албанцы изгнали сербский народ 
с большей части территории края. 
Ректор Здравко Витошевич расска
зал: «В 1999 году были страшные 
бомбежки, пришлось покинуть При
штину, а вместе с ней и здание нашего 
университета. Мы практически ничего 
не успели забрать с собой - ни книги, 

таких как юриспруденция, эконо
мика, международные отношения, 
государственное и муниципальное 
управление, налоги и налогообло
жение, компьютерная безопасность, 
информационные системы и техно
логии, математическое обеспечение 
и администрирование информацион
ных систем. Вместе с тем стоимость 
обучения на таких перспективных 
специальностях и направлениях, как 
радиофизика, политология, социоло
гия, экология и природопользование, 
техника и физика низких температур 
составляет 48180 рублей.

Ректор объяснил, почему цены все 
же остаются высокими. Хотя по срав
нению с некоторыми вузами Ураль
ского Федерального округа они все 
же ниже. Речь идет об отдельных спе
циальностях, по которым специалисты 
университета провели маркетинговые 
исследования. Так вот, в ТюмГУ 
должное внимание уделяется качеству 
обучения студентов. Одной из самых 
затратных статей, по данным финан
совых служб вуза, является организа
ция практики студентов. Университет 
идет на эти расходы. Так, за первую 
половину 2009 года на поездки сту
дентов к местам практик - на базы: в 
Аукашино, на озере Кучак, в Макси- 
миху на озере Байкал, в «Солнышко», 
что в Краснодарском крае - потрачено 
38 миллионов рублей. Сюда входят и 
расходы на библиотечное обслужи
вание и техническое сопровождение 
учебного процесса.

Еще про цены. Они снижены и 
за обучение в магистратуре. Так на 
самые востребованные магистерские 
программы по направлениям «Эко
номика» и «Юриспруденция» нужно 
будет заплатить 78 тысяч рублей, а на 
«Биологию» - всего 34130 рублей.

Прокомментировал ректор и 
цифры приема документов в уни
верситет. Предварительные данные 
могут только порадовать. Хотя еще 
много времени до окончания кампа

ни документы, ни аппаратуру. Все 
осталось там... Албанцы отобрали и 
присвоили себе имя нашего универси
тета. Но, несмотря на открытый гено
цид сербского народа, мы выстояли. 
Благодаря усилиям преподавателей и 
студентов и поддержке правительс
тва Сербии, высшее образование в 
Косово возродилось. В Митровице 
работает наш Приштинский универ
ситет, и мы празднуем его рождение, 
как и в 1969-м - году, когда и был 
создан вуз».

Сегодня в университете обучает
ся десять тысяч студентов, работает 
семьсот преподавателей. На десяти 
факультетах можно получить знания 
по филологии, праву, истории, мате
матике, медицине, искусству и т.д. 
В университете богатая библиотека 
и информационный центр. Вуз рас
положен в сербской части города 
Митровица, другую часть (теперь 
«албанскую») у сербов отобрали 
силой. Именно там остались жизнен
но важные объекты - электростанция 
и водопровод. В связи с этим в серб
ских домах Косово часто отключают 
воду, зимой почти не бывает элект
ричества.

В таких тяжелых условиях не 
пасть духом помогает только вера. 
Православный сербский народ с ис
кренней любовью относится к своим 
святыням. До албанских погромов 
в крае было больше 150 храмов и 
монастырей, сейчас не осталось и 
половины. Но, как сказала одна жи
тельница Митровици: «Наши храмы 

нии. И считать цыплят можно будет 
лишь после того, как абитуриенты 
сделают свой окончательный выбор, 
принеся оригиналы аттестатов в тот 
вуз, на ту специальность, которую они 
выбрали. А пока радует стремление 
молодежи пойти на «Теплофизику», 
«Технику и физику низких темпера
тур». В этом году уже есть желающие 
поступить на договорные места. Как 
и много абитуриентов, поступающих 
на договорные места на «Юриспру
денцию». По тем данным, что легли 
на стол к ректору на момент пресс- 
конференции, можно сказать одно: 
в университете очень хотят учиться 
более И тысяч человек. Это, конечно, 
условная цифра, ведь многие абитури
енты подали документы на несколько 
специальностей. Однако по многим 
показателям университет побил свои 
рекорды 2007, самого благополучного 
с точки зрения демографии года, да и 
прошлогодние результаты пошатну
лись. Хотя есть вопросы и тревога по 
ряду направлений.

Говорил Геннадий Николаевич 
и о том, как развивается междуна
родное сотрудничество ТюмГУ с 
вузами других стран. Вот только

Та самая ракия из Сербии

уничтожают, а мы все равно строим 
и будем строить их всегда!». Так и 
церковь Св. Димитрия - покрови
теля Митровици - возвысилась над 
городом совсем недавно...

Каждый год в конце июня в 
Сербии празднуется святой праздник 
Видовдан. Сербы вспоминают свою 
историю, битву на Косовом поле, где 
князь Лазарь проявил себя как му
жественный и сильный воин, борец 
за свободу Родины. В монастырях и 
храмах проходят службы, люди чтут 
память убиенного Лазаря. Именно 
ему принадлежат слова: «Земное 
царство ненадолго, а небесное на
всегда».

Другим важным оплотом, 
дающим силы сербскому народу в 
Косово и Метохии, является уни
верситет. Все жители Митровици 
признают: не будь в городе вуза, мо
лодежь покинула бы край, что озна
чало бы практически его вымирание. 
Именно образование дает молодым 
людям силы, перспективы и уверен
ность в жизни. В университете учатся 
студенты из всех уголков Косово. 
Многие, чтобы прийти на занятия к 
8 утра, проезжают более 100 км ал
банской территории, несмотря на тя
желое материальное положение.

Доктор филологических наук 
Ирина Антанасиевич считает, что 
«самое важное для университета в 
Митровице - это открытое сотруд
ничество с другими вузами. В этом 
отношении нам особенно дорога 
дружба с Россией. Мы очень рады, 

что закончилась производственная 
практика на озере Кучак у студен
тов из Германии. А со дня на день 
в ТюмГУ ждут группу студентов из 
Страсбурга и Фрайбурга. Они от
правятся на базу отдыха «Солныш
ко». Наши студенты тоже поедут 
за границу. Самый свежий пример 
такого сотрудничества и ближайших 
командировок студентов и препода
вателей - это университет в Косов
ской Митровице. С руководством 
вуза уже подписан договор. Ректор 
довольно подробно рассказал о той 
поездке, которая состоялась у деле
гации ТюмГУ в этот неспокойный 
край. Я не буду пересказывать под
робности, Нина Горянская, которая 
ездила в Косово в качестве перевод
чика, написала интересный материал, 
который мы с удовольствием сегодня 
публикуем.

Заходила речь на пресс-конфе
ренции и о том. что ТюмГУ бережно 
относится к своей репутации и не при
нимает в вуз абитуриентов с плохими, 
неудовлетворительными результата
ми ЕГЭ. Более того, сказал ректор, 
в этом году из университета было от
числено несколько сот студентов. Эго, 
конечно, крупные финансовые потери. 
Но университет идет на такие реше
ния, ведь качество образования hhicto 
не отменял.

Ответил ректор и на многочис^^^ 
ные вопросы. Они касались работы 
филиалов и приемной комиссии, тру
доустройства выпускников и развития 
нанотехнологий в будущем Технопар
ке ТюмГУ.

А завершилась пресс-конферен
ция сюрпризом для журналистов, 
которым ректор предложил пригу
бить по глоточку ракии - националь
ной водки сербов. Таким образом, он 
сдержал слово, данное крупнейшему 
издателю в Сербии, который и пре
зентовал для тюменских журналистов 
эту самую ракию.

На Косовом поле
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что с тюменским вузом нас связы
вают взаимные интересы в образо
вании».

В Приштинском университе
те, временно находящемся в городе 
Косовская Митровица, существует 
давняя добрая традиция - препода
вание русского языка. По словам 
декана филологического факульте
та Драги Маликовича, было время, 
когда пытались закрыть кафедру 
русского языка, однако ее удалось 
отстоять: «Мы хотим, чтобы в даль
нейшем никто не ставил вопроса о 
преподавании языка великого и брат
ского нам народа!».

Договор о сотрудничестве между 
тюменским и прииггинским универ
ситетами был подписан в прошлом 
году. На последней встрече Генна
дий Чеботарев и Здравко Витошевич 
обсудили детали, касающиеся обмена 
студентами и преподавателями, а 
также совместного руководства на
учными работами. Тюменс ко-косов
ская дружба продолжается!
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Анастасия СеменоваАлександр Кислицын принимает поздравления от ректора и президента ТюмГУ

Минута славы для самых лучших
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 

фото Д.Зиновьева

В Белом зале Тюменского госу
дарственного университета прошла 
^торжественная встреча ректора 
Г.Н.Чеботарева с лучшими выпуск
никами ТюмГУ 2009 года.

Всего в списке лучших из лучших 
12 фамилий. Ровно столько факуль
тетов и институтов в университете.

Во вступительном слове ректор 
поздравил ребят с окончанием универ
ситета, поблагодарил их за отличные 
результаты в учебе и... приступил к 
награждению. К работе по чествова
нию цвета университетского студен
чества Геннадий Николаевич привлек 
Геннадия Филипповича Куцева, пре
зидента ТюмГУ. Вдвоем они блиста
тельно справились с этой миссией.

Первыми награды получали 
лучшие выпускники ТюмГУ, кото
рым университет решил выдать евро
пейское приложение к диплому.

Это Рузиля Ахмедзянова 
(МИФУБ), Елена Будяк (фило

логический факультет), Анна Го
лосова (биологический факультет), 
Ксения Иванова (ИГиП), Мария 
Каданцева (ИИиПН), Сергей 
Киселев (химический факультет), 
Александр Кислицын (институт 
физической культуры), Ксения 
Ковтуненко (ИМиКН), Виталий 
Погорелов (ИМиКН), Кристина 
Малыцукова (ФРГФ), Юлия Че- 
ремных (ИППСУ).

Особым почетом в этот день 
были окружены лучшие выпускни
ки университета. Они были одеты 
в профессорские мантии и им вру
чили денежные премии и дипло
мы. В этом списке счастливчиков 
значится 12 фамилий. Именинники 
пришли на ректорский прием в со
провождении своих родителей. Еще 
раз напоминаем фамилии лучших 
выпускников ТюмГУ 2009 года: 
Артем Блащаница (ИИиПН), 
Алена Виноградова (физический 
факультет), Екатерина Турта (фи
лологический факультет), Екате
рина Бах (ИППСУ), Александр 
Кислицын (ИФК), Егор Ганжа

(ИГиП), Иван Никонов (хими
ческий факультет), Юлия Батурина 
(биологический факультет), Иван 
Жаркевич (МИФУБ), Алексей 
Черненков (ИМиКН), Анастасия 

Фотография на память

Семенова (ФРГФ), Марина Граб 
(ЭГФ). Мы нарочно перечисли
ли все фамилии. В том числе и тех, 
кого в этот день не было в Тюмени. 
Они заслужили свою минуту славы. 

Ректор выразил надежду на то, что 
их расставание с университетом 
будет недолгим и все выпускники 
дружно поступят в аспирантуру.

►
Поездка на Байкал

Президент ТюмГУ 
Г. Ф. Шафранов-Куцев в начале 
июля 2009 года принял участие 
в международной конференции 
«Глобализация и образование», 
проходившей в столице Бурятии 
Улан-Удэ. Конференция была 
организована Президиумом Рос
сийской академии образования 
РФ и Бурятским госунивер- 
ситетом. В ней приняли учас
тие ведущие ученые академии 
и зарубежные гости из Японии, 
Китая, Монголии, США, Гер
мании и других стран. Г.Ф. 
Шафранов-Куцев выступил с 
докладом «Российская высшая 
школа: парадоксы мнимые и ре
альные».

Разумеется, президент 
ТюмГУ не мог не добраться до 
базы практики ЭГФ, что нахо
дится в 170 км от Улан-Удэ, в 
селе Максимиха на берегу Байка
ла. Мы попросили его поделиться 
с нашей газетой впечатлениями. 
Президент в ответ развел руками 
и сказал: «Я мечтал бы пройти 
практику на такой базе, эмоции 
меня переполняют, и я не могу 
найти слов, поэтому я лучше 
покажу!»

/. Скала Черепашка. Это какую жизненную 
силищу надо иметь, чтобы крохотному побегу 
зацепиться на вершине скалы и противостоять 
всем байкальским стихиям, вплоть до обледене
ния под январскими ураганами.

2. Вот и база Максимиха: дом в трех 4. Лиственный занавес на фоне байкальской 
уровнях на 20 мест, столовая, флигель, баня, синевы. Может ли человек повторить что-нибудь 
В 100 метрах берег Байкала. На 5 звездочек подобное)
не тянет, но все же...

3. Розовый песчаный пляж у базы. Будет ли время у сту
дентов на нем позагорать) Но пооздоровиться - вполне. Род
никовая вода у подножия прибрежной скалы имеет повышенное 
содержание серебра. И это очень даже «пользительно»! 5. Профессор к Байкалу подходит.
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- Магистр права! Звучит? 
- Еще бы! А как им стать? 

(Из беседы двух молодых людей, подслушанной автором в кафе)

Без диплома магистра 
хорошей работы не найти

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Часто темы своих журналистских 
сочинений я краду в общественных 
местах. Так случилось и на этот раз. 
Меня заинтересовал вопрос, а что же 
такое магистратура и с чем ее едят?

Свои вопросы по этому поводу 
я задала проректору Тюменско
го государственного универси
тета по учебной работе дрценту л.м.волосниковои.

- Людмила Михайловна, да
вайте сразу откроем карты: 
ЗАЧЕМ НАДО ПОСТУ
ПАТЬ В МАГИСТРАТУ
РУ?
- Первое. В магистратуру не

обходимо поступать, потому что это 
высшая ступень в системе образова
ния Российской Федерации. Когда 
будет принят новый классификатор 
специальностей и Министерство 
труда примет новые квалификаци
онные требования к должностям, то 
целый ряд должностей, в том числе 
на государственной и муниципальной 
службе, будут требовать квалифика
ции не ниже, чем магистр.

Таким образом поступление в 
магистратуру - условие успешной 
профессиональной карьеры для ам
бициозных студентов, которые пла
нируют свое будущее на работе в 
органах государственной власти либо 
ориентированы на то, чтобы попасть 
в бизнес-элиту.

Поступление в магистратуру не
обходимо для тех, кто планирует на
учную карьеру - бакалавр не может 
поступить в аспирантуру. Обучение 
в магистратуре - лучшая форма под
готовки к поступлению в аспиранту
ру, а магистерская диссертация- это 
генеральная репетиция кандидатской 
диссертации, так как в магистратуре 
формируются навыки самостоятель
ной научной работы. Как показывает 
опыт, большинство магистров, посту
пающих в аспирантуру, оказываются 
в состоянии в срок (в ряде случаев - 
досрочно) подготовить кандидатские 
диссертации.

Второе. Магистратура предо
ставляет возможности академичес
кой мобильности и международного 
признания. Магистратура легче, чем 
другие формы образования, впи
сывается в систему международно
го образования в силу того, что она 
ограничена двумя годами. На этапе 
магистратуры есть возможность по
учиться в зарубежных вузах, полу
чить два диплома. В университете 
уже открыто три международных 
магистерских программы, которые 

дают возможность обучения в за
рубежном вузе. Это магистратура 
по инновационному менеджменту, 
по управлению водными ресурса
ми, по управлению человеческими 
ресурсами, которые реализуются 
совместно с ведущими вузами Гер
мании, Франции. Норвегии. Это 
даст будущим магистрам дополни
тельные конкурентные преимущест
ва. Квалификация магистра признана 
на международном уровне.

Третье. Одним из главных тре
бований к личности, которое предъ
являет общество знаний, является, 
профессионализм. Магистратура 
представляет собой гораздо более уг
лубленную, изощренную и утончен
ную форму специализации в узкой 
профессиональной сфере, нежели 
специалитет или бакалавриат.

И четвертое - это качество под
готовки. К магистратуре предъявля
ются жесткие условия в отношении 
кадрового обеспечения. Ее должен 
возглавлять обязательно профиль
ный доктор наук, обязательно 
штатный преподаватель. В рамках 
магистерской программы обязатель
но должны работать не менее трех 
докторов наук, профессоров, а всего - 
не менее 75% докторов и кандидатов 
наук. К реализации учебного плана в 
наших магистерских программах мы 
все больше привлекаем преподавать 
видных ученых из ведущих россий
ских вузов и видных практиков в 
данном направлении. Так что качес
тво образования - одно из главных 
преимуществ нашей магистратуры.

Наконец, магистранту ТюмГУ 
предоставляется возможность полу
чить дополнительную квалификацию 
- преподаватель высшей школы.

- Людмила Михайловна, я 
прошу вас сделать одно уточ
нение. Когда Министерство 
труда примет новые квалифи
кационные требования, о кото
рых вы сказали вначале нашей 
беседы?
- Реально новые государствен

ные образовательные стандарты 
вступят в силу с начала 2010 года. 
Судя по всему, работа над ними 
оказалась сложной, и спешка здесь 
неуместна. Осенью, я думаю, мы по
лучим как минимум два документа: 
новый классификатор специальнос
тей и направлений и государственные 
образовательные стандарты. Вслед 
за всем этим нужно будет утвердить 
новые квалификационные требова
ния, которые и обеспечат развитие 
двухуровневой подготовки.

- Каковы перспективы тех сту
дентов, которые учатся в ба
калавриате? Они все пойдут в 
магистратуру?
- Магистратура - это форма 

элитного образования. Изначально 
она в нашей стране открывалась для 
подготовки элиты власти и бизнеса 
в условиях, когда высшее образо
вание стало массовым и Практичес
ки всеобщим, ведь подавляющее 
большинство абитуриентов имеет 
возможность получить высшее об
разование. Предполагалось, что не 
более 20-30 процентов выпускни
ков бакалавриата будут обучать
ся в магистратуре. Это идеальные 
планы. Реальность, я думаю, иная. 
Во-первых, экономический кризис. 
Кроме того, если будут утвержде
ны новые квалификационные тре
бования, стремление поступить в 
магистратуру появится у большинс

тва выпускников бакалавриата. И 
не надо рассматривать это обсто
ятельство как негативное явление. 
Высшее образование, полученное в 
хорошем вузе, в любом случае яв
ляется благом, независимо от того, 
будет ли человек работать по спе
циальности или нет. Позволю себе 
дать один совет нынешним и буду
щим бакалаврам: задумайтесь как 
минимум на втором курсе о том, 
какова будет ваша дальнейшая об
разовательная траектория. А она 
у. вас гораздо более многообразна, 
нежели у выпускников специалитета 
- (то есть, тех, кто учился пять лет 
в вузе. - Прим. авт.).

А бакалавр может:
- поступить в магистратуру и до

стигнуть высшей категории в получе
нии высшего образования;

- поступить в магистратуру по 
другому профилю.

Например, экономист понял, 
что он хочет стать юристом. Вперед, 
дорога в магистратуру по юриспру
денции открыта. Или педагог вдруг 
решил, что он не хочет больше рабо
тать в школе и ему нужно другое об
разование. Никаких препятствий к 
учебе. Хотя, конечно, есть на этом 
ратном пути определенные ограни
чения. Маловероятно, что филолог 
поступит в магистратуру по физике 
или химии. Но в рамках смежных 
наук такое перепрофилирование воз
можно.

- Как и в рамках естественных 
наук можно из физиков перей
ти в химики?
- Да. Я продолжу. Есть третья 

возможность для выпускников ба
калавриата - совмещение работы и 
обучения как по очной, так и заочной 
форме обучения в магистратуре.

- Прошу прощения, Людми
ла Михайловна, а нет ли здесь 
противоречия? Вы сказали, что 
магистратура создавалась из
начально, чтобы обучать элиту. 
И в то же время говорите, что 
в магистратуру должны стре
миться все бакалавры.
- Определенные противоречия 

здесь, безусловно, есть. В средние 
века считалось, что только исклю
чительно одаренные люди могут на
учиться читать и писать. Прошли 
столетия - и мы имеем другую ре
альность, когда высшее образование 
стало доступно всем без исключе
ния.

Поэтому я не исключаю Того, 
что магистратура со временем станет 
также если не массовой, то доступ
ной.

- И не только потому, что я за
платил и меня обязаны взять?
- В магистратуре требования, ко

нечно, выше.
- Еще прошу об одном уточ
нении. Вы говорите о том, 
что магистрам открыта дорога 
во власть. Во всяком случае, 
придет время, когда в чинов
ники не будут брать людей, не 
имеющих степени магистра. А 
что ждет тех, кто будет учиться 
в магистратуре на естественных 
факультетах? Им какая ступень 
в карьере светит?
- Функции магистратуры очень 

разнообразны. Магистратура гото
вит элиту для власти, для науки и 
для производства. И те, кто учится 
в магистратуре на естественных фа
культетах, станут профессионала
ми очень высокого уровня. Думаю. 

каждый работодатель понимает раз
ницу между бакалавром-биологом и 
магистром-биологом. Магистр в об
ласти естественных наук - это уни
кальный специалист.

- Магистр - это звучит. Почти 
как доктор наук.
- Они на самом деле получают 

великолепное образование. Наши 
физики, химики, биологи, экологи 
учатся и проводят серьезные научные 
исследования на уникальном обо
рудовании, которое закуплено уни
верситетом на средства выигранной 
инновационной программы. Серь
езные специалисты из разных уни
верситетов говорят о том, что такое 
оборудование есть далеко не во всех 
ведущих научных центрах страны.

- В аспирантуру приглашают. 
Это общеизвестно. А в магис
тратуру идут под профессора, 
научную школу? Или магист
ратура - более демократичное 
образовательное пространс
тво?
- Конечно, демократичное, и 

шанс поступить есть у каждого. Хотя 
у нее довольно высокие входные ба
рьеры. Но эти барьеры совсем не 
помеха для умных и целеустремлен
ных людей.

- Сколько в университете ма
гистерских программ?
- На конец учебного года мы 

имеем в ТюмГУ 42 специализиро
ванные магистерские программы по 
9 направлениям.

-42?!
-Да.
- Простите мою неосведом
ленность, в ТюмГУ уже был 
первый выпуск магистров?
- Да, конечно, в МИФУБе и 

/Л

ИГиПе они уже были. Этой осенью 
открываются магистерские програм
мы на биофаке, ЭГФ, ИИиПН, 
ИФК. Идет процесс лицензирова
ния магистерских программ на фил
факе.

- Людмила Михайловна, в 
магистратуру ТюмГУ могут 
поступать выпускники других 
вузов?
- Мы будем очень рады таким 

абитуриентам - не только из других 
вузов нашего региона, но и из других 
регионов.

- Ну не могу я не задать вам 
вопрос о бюджетных местах. 
Сколько их выделено этой 
осенью для магистратуры?
- 130 мест. Меньше, чем мы 

ждали. Сегодня у нас в магистрату
ре обучается 239 человек. И подав
ляющее большинство - бюджетники. 
В этом году мы планируем, что число 
магистрантов резко увеличится. 
Большая часть нынешнего выпускЦ 
бакалавров (почти 750 человек) пла
нируют поступать в магистратуру.

- Магистратура в ТюмГУ су
ществует не первый год. Но 
сейчас уже идет речь о том, 
что она станет величиной пос
тоянной и значимой в обра
зовательном пространстве 
университета. Означает ли 
это, что вы вышли из режима 
эксперимента?
- Магистратура в университе

те переживает период роста и ста
новления. Она остается пока нашим 
любимым детищем и рассматри
вается руководством университета 
как один из приоритетов развития 
университета. Она развивается в 
условиях льготного режима, несмот
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ря на кризис. И у преподавателей 
особые нагрузки. Университет идет 
на финансовые затраты в отношении 
магистратуры, веря в то, что это не
обходимо, и они окупятся.

- Есть качественная разница в 
том, как учатся в бакалавриате, 
и как - в магистратуре?
- Содержание магистерских про

грамм должно ежегодно обновлять
ся в соответствии с современными 
достижениями науки и производс
тва. И оно не должно дублировать 
содержание программы бакалаври
ата. В магистратуре должна быть 
обеспечена связь с реальным про
изводством, практикой. Мы даем 
себе отчет в том, что большинс
тво магистров в будущем пойдут 
на производство и составят его 
элиту. Обязательно прохождение 
научно-исследовательской практи
ки. Итогом обучения является ма
гистерская диссертация. И, наконец, 
это обязательное применение про
фессурой новейших образователь
ных технологий.

- Наивный вопрос: можно ли 
одновременно учиться в двух 
магистратурах?
- Можно.
- Магистранты получают сти
пендию?
- Конечно, но только те, кто 

учится на бюджетном месте.
- В магистратуре можно учить
ся заочно?
- Конечно можно. В том числе за 

счет бюджета. Кстати, большинство 
наших магистрантов - люди работа
ющие. И занятия с ними проходят 
в основном в вечернее время и по 

|^Вйотам.
Как решается для парней-ма

гистрантов армейская тема?
- Бакалавры, поступившие в ма

гистратуру, имеют право на отсрочку 
от службы в армии.

- Людмила Михайловна, что 
обязательно должен знать аби
туриент, собирающийся пода
вать документы в магистратуру 
ТюмГУ?
- Инвестиции в образование - 

самые надежное вложение денег. 
Кризис - лучшее время для получе
ния образования, повышения ква
лификации, формирования новых 
компетенций. А лучшего места для 
осуществления этих задач, чем ма
гистратура Тюменского государс
твенного университета, не найти.

«В ТюмГУ подготовка по ряду направлений выше, чем в других вузах УрФО. 
Это не пиар, а объективная реальность».

Камера хранения между 
вузом и аспирантурой

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 
фото «/[.Зиновьева

Профессор С.В. КОНДРА
ТЬЕВ на просьбу поговорить о том, 
что такое магистратура и зачем она 
вообще нужна нашему образованию, 
неожиданно быстро ответил согласи
ем. В институте истории и политичес
ких наук, где он уже не первый год 
служит директором, стояла необыч
ная тишина. Каникулы у студентов и 
преподавателей. Этажом ниже - на
стоящий аншлаг. Гам все этажи ок
купировали деловые абитуриенты.

«У нас есть время?» - спросила 
я у профессора истории. Он ответил 
утвердительно. И на его голову по
сыпались самые наивные вопросы. 
Читайте, что он отвечал.

- Сергей Витальевич, что же 
такое магистратура с вашей 
точки зрения?
- Магистратура - это шаг совре

менного молодого человека в буду
щее. Что такое современный мир? 
Это, в том числе, глобальный рынок 
труда, по которому перемещаются 
человеческие потоки. Во всем мире - 
двухуровневая система образования, 
а у нас была своя особая. Она была 
хорошая, но возможности выхода че
ловека на глобальный рынок труда 
ограничивала. Теперь это ограни
чение исчезает. И наш магистрант 
получает реальную возможность (в 
хорошем смысле) хорошо прода
ваться не только на отечественном, 
но и на глобальных рынках труда, 
поскольку магистратура дает выпус
книку дополнительней шанс к про
фессиональному успеху.

- Что объединяет магистерские 
программы вашего института?
- У нас разные магистерские про

граммы. Три из них связаны с исто
рией и их объединяет то, что читать 
там курсы и проводить занятия будут 
все профессора нашего института. 
Что касается магистратуры «Миро
вая политика», то ее о другими ма
гистратурами ничего не объединяет. 
Это - та кошка’, которая гуляет сама 
по себе. •

- Уважаемый профессор, ска
жите, а зачем абитуриенту 
нужно поступать именно в вашу 
магистратуру?
- Магистратуры создавались 

как некие специализации, по кото
рым образование можно получить 
только в каком-то определенном 
месте. Поэтому в<;е магистратуры в 
стране должны иметь собственную 
специфику. Люди, которые учатся 
в наших региональных универ
ситетах, лучшую магистерскую 
подготовку могут получить в Тю
менском государственном универ
ситете. Это я говорю объективно, не 
кривя душой. Таких, как у нас, ква
лифицированных специалистов нет 
нигде: ни в Сургуте, ни в Ишиме, ни 
в Тобольске, ни в Нижневартовске, 
ни в Кургане, ни Перми, а по ряду 
направлений - и в Екатеринбурге. 
Если брать во внимание работу с 
архивными материалами, к приме
ру, или истории Средних веков, то 
лучше, чем в ТюмГУ, эту работу 
трудно выполнить. Я не буду вда
ваться в подробности. Преимущес
тво наших магистерских программ 
будет очевидно очень скоро. Так что 
у человека, желающего быть на ты со 
специалистами определенного про
филя, есть только один выход - пос

тупать в нашу магистратуру. Это не 
пиар, а объективная реальность.

- Кто вами рассматривается в 
качестве целевой аудитории в 
магистратуре?
- Прежде всего это выпускники 

гуманитарных специальностей фа
культетов и институтов как минимум 
всей Тюменской области. Это - по
литологи, пиарщики, филологи, линг
висты, журналисты, географы.

В чем преимущество магистрату
ры, знаете? Люди поступили в уни
верситет, а через некоторое время 
поняли, что они совершили ошибку. 
Это им не подходит. Раньше им 
приходилось либо бросать вуз и 
поступать снова, либо оканчивать не
любимый факультет, а потом думать, 
как поступить на ту специальность, 
которая по душе. Сейчас не будет 
таких трудностей. Магистратура - 
это образование для всех. Можно 
учиться четыре года по избранной 
специальности, а потом два года по 
той, что является вашим осознан
ным выбором. К примеру, человек, 
окончивший бакалавриат даже ес
тественного факультета, может спо
койно поступить в магистратуру к 
нам, в институт истории и полити
ческих наук.

- Кого вы ждете, понятно, а кто 
пойдет в магистратуру?
- Прежде всего, бакалавры 2009 

года выпуска нашего института. 
Дальше - те, кто окончил тот же То
больский или Ишимский пединсти
тут, которые думают о дальнейшей 
профессиональной карьере и даже 

аспирантуре. Кстати, магистратура 
- это своеобразная камера хране
ния между вузом и аспирантурой. 
Вообще, современный человек не 
должен думать о том, какую ступень 
в карьере он может занять. Прежде 
его устремления должны быть на
правлены на то, чтобы занять нишу 
среди профессионалов в своей отрас
ли знаний. Это цель важней.

- Сергей Витальевич, давайте 
сделаем выбор д.кя меня. Пе
речислите ваши магистерские 
программы и дайте краткий 
комментарий.
- У нас в институте открыты 

четыре магистерские программы:
1. Отечественной истории, 

которую возглавил профессор 
С.С.Пашин.

2 Средних веков - профессор 
А.Г.Еманов.

3 «Социально-политические ин
ституты и общественная мысль» - 
профессор З.Н.Сокова.

4. «Мировая политика» - ведет 
ваш покорный слуга.

- О, я записываюсь к вам, 
уважаемый профессор. Ми
ровая политика мне ближе и 
понятнее. А теперь ответь
те на простой вопрос: а в чем 
изюминка каждой из этих про
грамм?
- История Отечества сама по себе 

интересна. Наш «фокус» заключает
ся в том, что в этой программе зна
чительное место уделено истории 
Западной Сибири, с опорой на ар
хивную работу в области повседнев
ной жизни.

История Средних веков - 'это, 
прежде всего, работа с оригиналь
ными латинскими и другими инос
транными текстами. Заниматься 
реконструкцией истории того време
ни очень интересно.

«Социально-политические ин
ституты и общественная мысль в 
Новое и Новейшее время» - здесь 
речь идет о государственных учреж
дениях, которые возникали в Новое 
время. Они были принципиально 
другими, чем средневековые. Поле 
для исследований здесь также об
ширно.

Что касается мировой поли
тики, то тут речь идет о подготов
ке специалистов, разбирающихся в 
фундаментальных проблемах, от ре
шения, которых зависит жизнь мира 

и любого региона, включая Тюмен
скую область. По большому счету 
таких проблем три: безопасность, 
энергетика и борьба за человеческие 
ресурсы (миграционные потоки). То 
есть те стороны жизни, в которых ре
ально сталкиваются государственные 
интересы разных стран.

- Скажите, пожалуйста, только 
честно, курсы в магистерских 
программах не будут повторять 
те циклы лекций, что были про
читаны вашими преподавате
лями бакалаврам?
- Нет. Вообще, магистерская 

программа, в отличие от бакалав
риата, на 70 процентов состоит из 
авторских курсов. Это означает, 
что каждый вуз вправе вводить для 
изучения те дисциплины, которые 
он сочтет нужным. Так что в магис
тратуре, что касается наук, свободы 
кратно больше.

- Вы мне назвали фамилии 
руководителей магистерских 
программ. А кто еще из про
фессоров будет работать с ма
гистрантами?
- Все профессора и доценты ин

ститута.
- А есть ли бюджетные места в 
магистратуре института исто
рии и политических наук?
- Конечно, есть.
- Зная вашу абсолютную кри
тичность ко всему и вся, я удив
ляюсь тому, как складывается 
наше с вами интервью...
- Я понимаю, что магистратура 

создает проблемы, но она и откры
вает новые возможности.

- А вы уже думали о том, как 
магистранты будут встроены в 
общественную жизнь институ
та и университета?
- Хороший вопрос. И честно 

признаюсь, еще не думали. Тут все 
просто и сложно одновременно. Во- 
первых, магистратура - это ново
рожденное дитя и, конечно, мы ее 
всячески будем на первых порах, 
пока она не встанет на ноги, обере
гать, опекать...

- ... холить и лелеять.
- Спасибо, помогли. Во-вторых, 

мы будет заботиться о том, чтобы все 
магистранты ходили на все занятия, и 
они им были бы интересны.

- А «Дебют магистранта» 
будет?
- Все будет.
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«Мы сможем готовить адресных специалистов по заказам образования, 
здравоохранения, безопасности жизнеобеспечения и др.»

Магистрам вход разрешен. Куда? 
На верхние этажи профессиональной карьеры

Доктор медицинских наук, 
профессор В.С.СОЛОВЬЕВ в 
этом году возглавил магистерс
кую программу на биологическом 
факультете, которая называет
ся очень просто: «Физиология».

Кстати, Владимира Сергееви
ча можно смело отнести к числу 
самых эффективных профессоров, 
его ученики защищаются со стоп
роцентным результатом. Это я 
говорю об аспирантуре. На биоло
гическом факультете большинство 
преподавателей - ученики профес
сора Соловьева. Из научной школы 
В.С.Соловьева вышло более 40 до
кторов и кандидатов наук.

Это интервью я делала в рамках 
магистерской тематики, которой пос
вящен номер газеты. Так что сразу, 
как только профессор по моей про
сьбе пришел в редакцию, я стала за
давать вопросы.

- Владимир Сергеевич, зачем 
вы открыли магистратуру?
- Это естественная реализация 

двухуровневого образования. Что 
касается моих подходов, то, я пола
гаю, магистратура особенно ценна 
там, где есть отлаженная научная 

школа, давным-давно собирается 
материал, есть возможность науч
ные стороны некоторых вопросов, 
которые еще не созрели для того, 
чтобы их давать, как самостоятель
ные темы аспирантам, предлагать 
магистрантам.

Да, есть проблема с формули
ровками. Понятие «Магистр» для 
нашей страны новое. Но это пока оно 
новое. Пройдет год-два - и это об
разование станет не только модным, 
но и престижным. Во всяком случае, 
в Европе магистры у работодателя в 
огромном почете.

Что касается ответа на вопрос, 
зачем мы открыли магистратуру, то 
на него однозначно не ответишь. У 
нас настолько отработана методика 
научного насыщения, что, я полагаю, 
в нашей магистратуре может успешно 
учиться значительное число молоде
жи. Есть пять бюджетных мест. Это 
хорошо, но мало.

- Но есть же договорные 
места.
- Согласен.
- И кто любит науку, мечтает о 
высоких ступенях в своей карь
ере, добро пожаловать.
- Именно так. Но я должен заме

тить, что среди тех людей, которые 
окончили бакалавриат и получили 
базовое высшее образование, много 
тех, кого просто надо приглашать в 
магистратуру. Открывая магистра
туру, я думал о том, что у нас есть 
целых два года, чтобы воспитать и 
подготовить нужного науке и обще
ству специалиста.

- Ваши магистры будут вос
требованы?
- А как же, конечно! В стране 

уже создано немало центров фун
кциональной диагностики. И им в 
первую очередь нужны наши специ
алисты, магистры, у которых будет 
серьезная научная подготовка. Более 
того, я рассчитываю на то, что мы 
будем адресно готовить таких спе
циалистов.

- Кстати, уважаемый про
фессор, а что будет записано в 
дипломе выпускников вашей ма
гистратуры?

- Магистр физиологии.
- Скажите, пожалуйста, и где 
они будут работать?
- Прежде всего, в функциональ

ной диагностике. В клинических 
лабораториях, кабинетах функцио
нальной диагностики, физиотерапев
тических кабинетах.

- Очередь за такими специа
листами выстроится?
- Думаю, да. Сегодня нужны гра

мотные специалисты. А те ниши, что 
я вам назвал, пока заполнены случай
ными людьми.

- Владимир Сергеевич, такой 
деликатный вопрос: а вы сами 
будете выбирать студентов-ма
гистрантов, особенно тех пяте
рых счастливчиков, которым 
удастся поступить на бюджет
ное место?
- Уже сегодня есть семь канди

датов из числа наших выпускников. 
Но я бы хотел, учитывая серьезную 
роль магистратуры в сохранении 
научной школы, чтобы в нее пос
тупали и выпускники медицинской 
академии, института физической 
культуры.

- Учеба в магистратуре - это 
тоже лекции, семинары. Все 
традиционно, но...
- .. .у каждого магистранта будет 

своя тема, свое направление научных 
исследований.

- И вы хотите сказать, что 
для каждого магистранта у вас 
хватит этих научных тем?
- Обязательно. Наша тематика 

чем хороша? Мы давным-давно оп
ределились с основными факторами 
риска, которые наносят ущерб здо
ровью человека.

- О, давайте не будем в этом 
кратком интервью развивать 
эту безразмерную тему. Назо
вите только основные направ

ления, по которым 
проводятся на вашей 
кафедре научные ис
следования.
- Кафедра более 30 

лет исследует физиоло
гию, морфологию, психо
физиологию, экологию, 
биохимию человека, т.е. 
все стороны функций и их 
регуляции. Каждый пре
подаватель имеет научную 
специализацию.

Доцент О.Л. Ковязина - 
по дыханию и кровообраще
нию, доценты А Б. Загайнова 
и С.Н.Толстогузов - по пси
хофизиологии и высшей 
нервной деятельности, до
центы О.Л.Лепунова и 
Н.В.Турбасова - по крови и имму
нологии, доцент А.В.Елифанов - по 
эндокринной регуляции, обмену е?- 
ществ, доценты В.Н.Дубровский и 
О.В.Фролова - по биохимической 
организации функций, профессор 
В.С.Соловьев - по качеству жизни, 
экологии и социальной физиоло
гии, теории адаптации, профессор 
А.Д.Шалабодов - по биохимии про
цессов адаптации.

Качество научного образования, 
практических навыков существенно 
возросло благодаря переоснащению 
кафедры новейшей диагностической 
и аналитической техникой. Каждый 
теоретический курс сопровождается 
глубоким знанием методов регистра
ции функций и коррекции их нару
шений у детей, подростков, мужчин 
и женщин. Так что наша кафедра 
гарантирует высокую научную на
сыщенность подготовки магистров, 
индивидуальную ее направленность, 
и готова принять не только биологов, 
но и медиков, биоэкологов, спортив
ных специалистов, психофизиологов. 
Мы сможем готовить адресных спе
циалистов по заказам образования, 
здравоохранения, безопасности жиз
необеспечения и др.

- Вы уже практически назва
ли фамилии тех преподавате
лей, кто будет читать лекции 
вашим магистрантам. И это 
весь список?
- Ну что вы! Нет, конечно. Мы 

надеемся, что нам удастся пригласить 
к сотрудничеству известных ученых 
из других городов и научных цент
ров. Очень рассчитываю, что мы в^ 
немея к сотрудничеству с коллн^И, 
из института медико-биологических 
проблем. Думаю, будем работать с 
МГУ, Санкт-Петербургским уни
верситетом.

- Уважаемый профессор, вы 
уже много лет руководите ас
пирантурой на биологическом 
факультете. А сейчас вот у вас 
появилась магистратура. Где 
будут пребывать ваши сим
патии: у магистров или аспи
рантов?
- Мы уже заранее нашим магис

трантам гарантируем высокую про
фессиональную планку.

P.S. В приемной комиссии нам 
сказали, что магистратурой про
фессора Соловьева заинтересовался 
выпускник института математики и 
компьютерных наук.

Так называется магистерская 
программа, которую разрабатывали 
в Тюменском государственном уни
верситете целых три года. К состав
лению международного проекта, а 
эта программа будет международной, 
с участием университетов Фрайбур
га и Кобленц-Ландау (Германия), 
Страсбурга (Франция), были при
влечены ученые регионального 
института международного сотруд
ничества, эколого-географического, 
химического и биологического фа

культетов ТюмГУ. «Эта программа 
носит междисциплинарный характер 
и учитывает все современные евро
пейские достижения и требования к 
образовательному процессу, - гово
рит руководитель магистерской про
граммы доктор географических наук, 
профессор В.М.КАЛИНИН. - А 
учебный процесс составлен в сов
ременном модульном варианте, что 
обеспечивает более эффективное 
формирование профессиональных 
компетенций и навыков будущего 
магистранта в области использования 
вод. В рамках программы будут рабо
тать 7 профессоров и 18 кандидатов 
наук трех факультетов ТюмГУ.

Это надо знать
Присваиваемая квалифика

ция: магистр экологии и природо
пользования.

Требования для поступления: 
Лица, желающие освоить основную 
образовательную программу подго
товки магистра экологии и природо
пользования, должны иметь высшее 
профессиональное образование, под
твержденное документом государс
твенного образца.

Эта программа будет международной, с учас^ет

Геоэкологические основы
Лица, имеющие диплом бакалав

ра наук по направлению подготовки 
020800 - «Экология и природополь
зование», зачисляются в магистра
туру по направлению «Экология и 
природопользование» на конкурсной 
основе. Условия конкурсного отбора 
определяются ТюмГУ.

Лица, имеющие диплом бакалав
ра наук по иным направлениям под
готовки, допускаются к конкурсу по 
результатам вступительного экзаме
на в магистратуру по направлению 
подготовки 020800 - «Экология и 
природопользование ».

Образовательные и професси
ональные цели обучения

Образовательная магистерская 
программа «Геоэкологические основы 
устойчивого водопользования» обеспе
чивает формирование профессиональ
ных компетенций и навыков будущего 
магистранта в области устойчиво
го водопользования. Приобретенная 
в рамках программы квалификация 
позволяет будущим специалистам эф
фективно работать в научных и обра
зовательных учреждениях, а также 
государственных организациях, свя
занных с выработкой программ в об
ласти устойчивого водопользования.

Компетенции магистра
Магистр ориентируется в гло

бальных и региональных моделях 
водопользования, знает причины 
и факторы изменения водно-эко
логической ситуации, системы 
мониторинга, существующие меж
дународные соглашения и нацио
нальную законодательную базу в 
области водопользования и охраны 
водных ресурсов, вопросы водно
экологической безопасности России 
и регионов мира.

Магистр владеет методами ланд
шафтно-гидрологического анализа и 
оценки качества вод территории на 
глобальном, региональном, локаль
ном уровнях и имеет представление 
о водно-экологических проблемах, 
возникающих в системе «водный 
объект - хозяйство - население», а 
также путях решения этих проблем. 
Он обладает навыками гидрологи
ческого районирования территории 
в разных масштабах.

Магистр умеет проводить гид
рометрические работы и гидро
логические расчеты, выполнять 
гидрохимические анализы и гидро

биологические тесты, выявлять и 
прогнозировать водно-экологичес
кие кризисные состояния, проекти
ровать пути и методы их решения.

Магистр имеет детальное пред
ставление о структуре водного хо
зяйства и видах водопользования, 
составе входящих в них форм де
ятельности и предприятий,специфи
ке их воздействия на окружающую 
природную среду. Он знает ком
плекс природоохранных мероп
риятий, нацеленных на снижение 
ущерба от вредных последствий 
различных видов водопользования. 
Он знаком с принципами химико
экологического мониторинга водных 
экосистем и современными физико
химическими методами анализа при
родных вод.

Магистр понимает современ
ные проблемы экологии и приро
допользования, ориентирован в 
международном и национальном 
экологическом законодательстве, 
знаком с методологией экологии 
и природопользования. Он раз
бирается в основных тенденциях 
международного сотрудничества 
и особенностях водопользования в 
разных регионах мира. Он умеет
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Управление человеческими ресурсами
- так называется магистерс

кая программа, которую в институ
те финансов, управления и бизнеса 
ТюмГУ открыл доктор философских 
наук, профессор Владимир Влади
мирович МЕЛЬНИК. Он был 
рекомендован Советом университе
та в качестве научного руководителя 
программы.

Сразу уточним, эта программа 
международная, и Тюменский госу
дарственный университет будет ее 
реализовывать совместно со Страс
бургским университетом.

Необходимое пояснение: Влади- 
Ihup Мельник читает в ТюмГУ курсы 
лекций по методологии социологии, а 
также по общему и стратегическому 
менеджменту. Конечно, на русском 
языке. Для этого у него есть диплом 
университета Найенроде (Голлан
дия). Совсем недавно он был во 
Франции и читал лекции студентам 
университета Поля Верлена, что на
ходится в городе Мец. И, конечно, 
на французском.

А еще он совершенно свободно 
владеет английским языком.

Данная магистерская програм
ма будет реализовываться для сту
дентов ТюмГУ и Страсбургского 
университета на втором году обуче
ния. В Тюмени лекции французским 
студентам будут читаться на англий
ском языке, и во Франции наши сту
денты будут учиться тоже на языке 
Шекспира. По этому поводу про

иверситетов Фрайбурга и Кобленц-Ландау (Германия), Страсбурга (Франция)

устойчивого водопользования
предвидеть возможные конфликты 
при использовании водных ресур
сов, оценивать роль экологических 
организаций в решении водно-эко
логических проблем, а также их 
место в современных многосторон
них отношениях.

Магистр владеет методами 
компьютерного моделирования 
при составлении геоинформацион- 
ных систем и геоинформационных 
проектов, знает и умеет применять 
ГИС-технологии при обработке 
материалов дистанционного зон
дирования, а также для информа
ционного обеспечения проектов 
в целях устойчивого водопользо
вания.

Структура учебного 
плана подготовки 

магистра
Циклы образовательной про

граммы магистра наук включают 
модули базовых, научно-профили
рованных дисциплин и дисциплин 
по выбору. Общая трудоемкость 
при освоении циклов (модулей, от
дельных дисциплин) определяется в 
зачетных единицах (кредитах). При 

фессор Мельник говорит, что у рос
сийской стороны с этим совершенно 
не будет проблем, потому что для 
работы во французской части про
граммы приглашены преподаватели 
ТюмГУ, свободно владеющие анг
лийским. Помимо научного руково
дителя, это доктор экономических 
наук, профессор Людмила Михай
ловна Симонова, доктор социоло
гических наук, профессор Татьяна 
Михайловна Кононова, кандидат 
экономических наук, доцент Марина 
Андреевна Гильтман, кандидат соци
ологических наук Евгений Сергеевич 
Гайдаржи. Вообще нужно отметить, 
что преподавателями программы яв
ляются 8 докторов наук, что, несом
ненно, гарантирует высокий уровень 
преподавания.

- Почему для сотрудничества 
избран Страсбургский универси
тет? - это был мой первый вопрос 
Владимиру Мельнику.

- Потому что этот университет 
является крупнейшим партнером 
ТюмГУ в Европе. Договор о со
трудничестве наших университетов 
подписан в рамках Болонского про
цесса. И как следствие этих больших 
и принципиальных договореннос
тей принято решение реализовывать 
программу двойного магистерско
го диплома, в чем заинтересована и 
французская сторона.

- Сколько будет стоить для 
наших магистрантов обучение 
во Франции?
- Вообще стоимость обучения для 

европейцев в Страсбурге составляет 
19 тысяч евро в год. Для наших ма
гистрантов это обучение будет бес
платным. Проживание, кстати, тоже 
не так дорого и частично будет ком
пенсировано университетом.

- Какая цель у данной магис
терской программы?
- Подготовка высококвалифи

цированных компетентных специа
листов строгого профессионального 
предназначения для работы в долж
ности от начальника департамента по 
кадрам до заместителя генерального 
директора компании любого уровня.

этом выполняются следующие общие 
требования:

за один учебный год начисляется 
60 кредитов:

для получения квалификации 
(степени) магистра - 120 креди
тов:

при начислении кредитов за цикл 
(модуль, отдельную дисциплину) в 
трудоемкость засчитываются: ау
диторная нагрузка, самостоятель
ная работа магистранта, курсовые 
работы, подготовка и сдача заче
тов и экзаменов, а также практики, 
научно-исследовательская работа 
магистранта.

Основная образовательная про
грамма (ООП) подготовки магистра 
реализуется на базе ООП бакалавра 
по направлению 020800 - «Экология 
и природопользование.

Итоговая аттестация
Итоговая государственная ат

тестация магистра экологии и при
родопользования по направлению 
020800 - «Экология и природополь
зование» включает защиту магистер
ской диссертации и государственные 
экзамены.

Магистерская диссертация 
должна обеспечивать закрепление

Получив подготовку в рамках данной 
программы, магистры могут также 
поступать в аспирантуру по эконо
мическим и социологическим специ
альностям.

- Какие курсы будут читаться 
магистрантам?
- Назову основные: стратегия и 

инструменты кадровой работы, обес
печение и развитие персонала, эко
номика персонала, коммуникации в 
организации, управление социаль
ным развитием персонала, правовые 
основы УЧР, модели кадровых рег
ламентов, практикумы и т.д.

- Каким темам могут быть пос
вящены выпускные квалифи
кационные работы?
- Здесь перечень длинный. 

Назову лишь некоторые.
Кадровый потенциал и конкурен

тные преимущества коммерческой 
организации.

Антикризисная модель развития 
персонала организации.

Особенности регионального 
рынка рекрутинговых услуг.

Качество трудовой жизни рабо
чих промышленных предприятий.

Организация привлечения и 
отбора персонала.

Миссия нашей программы - мак
симальное развитие персональных 
компетенций, методов и техник в уп
равлении человеческими ресурсами, 
персоналом организаций.

общих и профессиональных компе
тенций, академической культуры, а 
также необходимую совокупность 
методологических представлений и 
методических навыков выпускника 
в избранной области профессиональ
ной деятельности.

- Несколько слов об условиях 
поступления.
- Вступительные испытания про

водятся в форме собеседования для 
тех, кто имеет диплом бакалавра или 
специалиста по соответствующему 
направлению подготовки магистра 
(менеджмент, экономика). Собесе
дование проходит в устной форме. 
Для бакалавров и специалистов 
других направлений предусмотрены 
экзамены. Они включают

10 вопросов по дисциплине «Эко
номическая теория»,

10 вопросов по дисциплине «Ме
неджмент»,

10 вопросов по дисциплине «Эко
номика фирмы»,

5 вопросов по избранной магис
терской программе.

ЭКЗАМЕН - для лиц, имею
щих диплом о высшем профессио
нальном образовании, который не 
соответствует профилю выбранного 
направления подготовки магистра. 
Экзамен проводится в письменной 
форме. На экзамен выносятся:

20 вопросов по дисциплине «Эко
номическая теория»,

20 вопросов по дисциплине «Ме
неджмент»,

20 вопросов по дисциплине «Эко
номика фирмы».

Результаты всех вступительных 
испытаний оцениваются по балль
ной шкале.

Она должна быть представ
лена в форме рукописи с соот
ветствующим иллюстрационным 
материалом, таблицами, картами, 
результатами теоретических, экс
периментальных или полевых ис
следований.

«Учитывая непростую 
экономическую 

ситуацию в стране, 
мы оставили цены 

на уровне прошлого, 
2008 года»

Несколько важных вопросов 
мы зада_\и проректору ТюмГУ по 
дополнительному образованию 
и филиалам доценту Валерию 
ФАЛЬКОВУ.

- Валерин Николаевич, 
уточните еще раз, по
жалуйста, в какие сроки 
проводится прием доку
ментов?
- Он уже идет с 15 июня и 

продлится до 21 августа для тех, 
кто поступает на очную форму 
обучения. Кто собирается учить
ся заочно на бюджете - до 15 
сентября.

А для тех, кто будет учиться 
заочно и оплачивать свое обуче
ние - до 31 октября.

- Какие документы необхо
димо представить?
1. Заявление установленной 

формы о приеме. (Форма разме
щена на сайте приемной комиссии 
www.utmn.ru).

2. Документ, удостоверяю
щий личность.

3. Документ о высшем об
разовании (диплом бакалавра, 
специалиста или магистра) с при
ложением.

4. Шесть фотографий Зх4.
- Как осуществляется прием 
в магистратуру?
- Прием в магистратуру про

водится на конкурсной основе.
- Когда проводятся вступи
тельные испытания?
- С 24 по 27 августа.
- Сколько стоит обучение в 
магистратуре?
- Учитывая непростую эко

номическую ситуацию в стране, 
мы оставили цены на уровне про
шлого, 2008, года. Самая деше
вая магистратура стоит около 34 
тысяч рублей - на филологичес
ком факультете, а самая дорогая 
- 78 тысяч - по юриспруденции и 
экономике.

- Кем решаются спорные 
вопросы, касающиеся пос
тупления?
- Приемной комиссией уни

верситета.
- Кто будет принимать всту
пительные испытания?
- Преподаватели универси

тета. Состав экзаменационных 
комиссий уже утвержден прика
зом ректора.

Обращаю ваше внимание 
на то, что дополнительные 
сведения можно получить по 
адресу: г.Тюмень, ул.Ленина, 
23, приемная комиссия 
ТюмГУ, кабинет 101, 104 тел.: 
(3452)45-56-53, 46-83-43, а 
также на сайте приемной ко
миссии ТюмГУ http://www. 
utmn.ru/

ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru
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Андрей Запрудин:

«Мультфильм • детское развлечение? 
Это заблуждение»

ОЛЬГА ЧИРКОВА

На двери в комнату Ашдрея ЗА
ПРУДИН А уже давно пора пове
сить табличку «Тихо! Идет запись!» 
Там, на домашнем компьютере, сту
дент кафедры изобразительного ис
кусства создает свои анимационные 
фильмы. Победитель областных, ре
гиональных и международных кон
курсов «АрхИдея», «Зодчество» в 
2004 и 2005 году, обладатель Гран- 
при областных конкурсов социаль
ной рекламы в 2007 и 2008 году, в 
этом учебном году вновь поразил. 
Его работа, представленная на Все
российский конкурс «Счастливая 
семья - великая Россия!», вышла в 
финал наряду с проектами, создан- 

ними творческими коллективами на 
профессиональном оборудовании. А 
поездка в Москву, общение с муль
типликаторами-профессионалами и 
представителями телекомпаний, эк
скурсии по ВГИКу, мастер-классы и 
экскурсии в студии только укрепили 
стремление тюменца работать в об
ласти анимации.

«Планирую сделать сюжетный 
короткометражный мультфильм, - 
говорит Андрей. - Серьезный и ос
новательный. Уже несколько месяцев 
работаю над концептами мультфиль
ма, сценарием».

Заниматься анимацией он начал 
в пятом классе. Причем практичес
ки все приходилось делать по интуи
ции и, исходя из опыта собственных 
ошибок, так как материалов по ани
мации было не найти. Но интерес к 
анимации был настолько поглощаю
щим, что трудности ему не мешали. 
Сидел часами перед монитором. 
Постепенно образы карикатурно
го характера стали обретать движе
ние и голоса. Были и трехсекундные 
зарисовки, и попытки сделать даже 
мультсериалы. «Сейчас я понимаю, 
что никаких шансов создать нечто 
серьезное у меня тогда не было», - 
признается Андрей.

- На каком оборудовании вы 
делаете свои работы сегодня?
- Как и прежде, на домашнем 

компьютере. К компьютеру под
ключаю планшет, микрофон, гитару, 

затем пишу музыку к ролику, сам оз
вучиваю. Конечно, начинается все с 
бумажных зарисовок. Поскольку ра
ботаю один, приходится заниматься 
и рутиной, и творчеством.

Компьютер у меня неплохой. Но 
по современным меркам он, конечно, 
слабоват. И постоянно стремлюсь 
свой арсенал расширять. Первый раз 
получил Гран-при - купил хороший 
профессиональный планшет, на ко
тором сейчас и работаю. За второй 
Гран-при тоже планирую закупить 
что-нибудь из оборудования. Пока 
у меня вся аппаратура, кроме план
шета, непрофессиональная. Чаще 
всего появляется много проблем на 
завершающем этапе, при монтаже 
и наложении звука, музыки поверх 
видеоматериала.

- Вы стали финалистом Все
российского конкурса, посвя
щенному году Семьи. А что для 
вас семья?
- Для меня семья значит многое, 

я с рождения был окружен забо
той и вниманием. Наверное, будь 
по-другому, я бы не смог сделать 
яркий, эмоциональный ролик. 
Думаю, что в современном мире 
подрастающее поколение уже не 
придает такого значения семье, 
которое она имела изначально. 
Сейчас многие стараются строить 
семейные отношения на матери
альном благополучии. А я считаю, 
что основа семейного счастья - это 
взаимопонимание, чувства, всеобъ
емлющая любовь.

Именно отталкиваясь от этой 
идеи, я делал эскизы, зарисовки. 
Честно говоря, от первоначального 
сценария в визуальном ряде ничего не 
осталось. Только основная идея, что 
недостающее звено между мужчиной 
и женщиной - это все-таки ребенок. 
Он становится в семье средоточени- 
ем любви.

Перед тем, как делать ролик, 
я, конечно, посмотрел в Интернете 
работы, которые были представле
ны. Причем не только российские, 
но и зарубежные: похожих роликов я 
там не нашел. Из копирования я уже 
давно вырос, хотелось сделать что-то 
непременно оригинальное. Думаю, 
мне это удалось.

- Вы имеете опыт в создании 
наружной и полиграфической 
рекламы, что прибыльно. Но 
чем можно объяснить ваше 
желание делать мультиплика
ционные видеоролики? Роди
тельскими запретами, которые, 
возможно, вам приходилось 
слышать в детстве?
- В просмотре мультфильмов ро

дители меня не ограничивали. Более 
того, папа постоянно приносил на 
кассетах диснеевские шедевры. Ко
нечно, пока мои умения невелики. Но 
надеюсь, что через несколько лет до
бьюсь успеха в этой сфере.

- Любопытно, как вы оцени
ваете современные российские 
мультфильмы, выходящие в 
широкий прокат?
- Я в курсе всего, что происхо

дит в индустрии мультипликации и 
кино. Наша мультипликация сейчас 
находится в шатком положении, 
потому что процесс создания муль
типликации практически никогда 
не окупается в широком прокате. 
Из студий, которые делают полно
метражные мультфильмы, удачной 
можно назвать разве что «Мель
ницу». А что касается авторских 
мультфильмов, среди них много та
лантливых, но они также не имеют 
коммерческого успеха. У большинс
тва наших мультипликаторов сохра
нился советский стиль работы. На 
Западе заметна большая сценарная 
и драматическая основа, тщатель
ная проработка мельчайших деталей 
визуального плана. К сожалению, 
российские мультпроекты все чаще 
приостанавливают, а то и вовсе за
мораживают.

- Как вы относитесь к взрослым 
шуткам в детских мультфиль
мах? Похоже, что современ
ный мультфильм отличает 
смешение возрастных катего
рий зрителей?
-То, что мулътфильм - детское 

развлечение, это заблуждение. 
Мультфильмы изначально созда
вались для взрослой аудитории. 
Дети узнали про них позже. На
верное, такое заблуждение сло
жилось ввиду того, что большую 
часть детского эфирного времени 

заполняют именно мультсериалы. 
Это яркие краски, запоминающи
еся образы. И за примитивным 
сюжетом кроется простая мораль, 
доступная детям.

- Как студент кафедры изоб
разительного искусства, вы

оцениваете в первую оче
редь технику исполнения или 
смысл?
- Для меня на первом месте на

ходится техническое воплощение. 
Не могу назвать много мультфиль
мов, которые до глубины души пот
рясли бы меня сюжетом, глубиной. 
Короткометражный мультфильм 
несет в себе какую-то идею, которая 
привлекает зрителя воплощением- 
оболочкой.

В последние годы появилось 
много компьютерных программ, 
стала активно развиваться люби
тельская индустрия, большинство 
авторов уже пытаются выразить 
свои мысли. Но идеи у них часто 
пересекаются и имеют не всегда до
стойную подачу. И в этом потоке, 
естественно, выделяются работы, 
которые отличаются качеством 
воплощения, то есть проработкой 
визуального стиля, звуковым офор
млением.

Что касается больших проек
тов, то, конечно, на первом месте 
у меня сюжеты, персонажи, а глав
ное - атмосфера мультфильма, эле
мент погружения. Ведь существуют 
мультфильмы, которые не имеют 
четкой линии повествования, но 
захватывают зрителя в свой мир. 
Скажем, тот же «Ежик в тумане» - 
это очень глубокий и умный мульт
фильм об одиночестве. Если бы 
авторы просто попытались выразить 
мысли без глубинной проработки, без 
создания соответствующей атмос
феры, он бы никогда не стал таким 
известным.

- Как оценивают ваши работы 
преподаватели кафедры? Ведь 
то, что делаете вы, наверня
ка отличается от того, что тре
буют они?
- Да, в моих работах рисунок не 

академический, а карикатурный. Но 
с точки зрения карикатуры здесь все 
построено довольно грамотно, поэто
му не раздражает преподавателей. А 
победой в конкурсе они были прият
но удивлены.

- Хотели бы снимать кино?
- 11ока пытаюсь это делать в 

сфере рекламы.
- Вы перешли на 5-й курс. На 
какую тему планируете писать 
диплом?
- Тему пока подбираем. Курсо

вую писал о влиянии новых техно
логий на искусство. Теперь думаю 
углубиться в историю киноискус
ства, мультипликации. Хотелось 
бы сделать такую работу, кото
рая станет полезной многим, и не 
только в рамках дипломного про
екта.

Следующий номер газеты «Университет и регион» выйдет 28 августа.

21 июля отметит свой день рож
дения, круглую дату, известный 
российский режиссер, в недавнем 
прошлом успешный хоккеист, вы
пускник филологического факуль
тета ТюмГУ Константин Одегов. 
Что сказать по этому поводу? По
желаний - море. Какое выбрать, не 
знаю. Костя, живите сто лет! В кино 
и жизни.

С дипломом 
ТюмГУ -

в министры
Выпускник биологического фа

культета ТюмГУ Илья Эдуардович 
Бондарев на
значен первым 
заместите - 
лем минист
ра природных 
ресурсов Свер
дловской об
ласти. После 
окончания 
биологическо
го факультета 
И.Э.Бондарев 
работал дирек
тором Уральского НИИ водных био
ресурсов и аквакультуры, прошел 
стажировку по президентской про
грамме во Франции, входит в кадро
вый резерв Президента РФ.

«Я хочу, чтобы мы все жили в 
экологически благоприятной среде, и 
сделаю всё д.\я этого», - заявил Илья 
Эдуардович, принимая ответственное 
назначение.

Научный руководитель 
И.Э.Бондарева в период его обу
чения в университете замдека
на биологического факультета 
А.В.Толстиков выразил надежду 
на развитие сотрудничества ТюмГУ 
с МПР Свердловской области в об
ласти изучения биоразнообразия, 
сохранения и преумножения биоло
гических ресурсов Уральского Фе
дерального округа РФ. реализации 
программы «Урал промышленный 
- Урал Полярный».

[Университет.
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